

# Telegrafo de Lima

Est. periódico se publicará todos los dias excepto los festivos en la Imprenta constitucional de J. Calorio, situada en la cuadra de Zarate casa número 170. Se entregará en la casa de los señores suscritores, por el precio de 12 reales que deben ser pagados al principio de cada mes. Se vende en el despacho de la misma imprenta y en la tienda de los señores Dorado calle de judios, y Grande calle de Mercaderes en un real cada pliego.

Los avisos que no pasen de diez renglones, se admitirán gratis á los señores suscritores, y los que tengan mayor estension por el precio que se pacte con el director de la imprenta; deben estar en el despacho á las doce del dia anterior al en que se quieren publicar; de lo contrario quedarán para el dia siguiente: previniendose (que dichos avisos) se pueden poner en castellano, frances, ingles é italiano á voluntad de los interesados.

Se reciben suscripciones de todos los departamentos en la administracion general de correos de esta capital.



FIESTAS RELIJIOSAS.  
*Sa. Maria Cerbellon v. y san Lopeob.*

JUBILEO CIRCULAR.

*En san Agustin.*

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

El Sol está en *Libra*

Sale á las 6h. 1 m.

Se pone á las 5h. 59 m.

La luna está creciendo tiene 13 dias.

CORREOS.

[N. 378.]

Miercoles, 24 de Setiembre de 1833.

[UN REAL]

## Exterior,

*La gaceta de Madrid contiene el artículo que copiamos en seguida.*

DECADENCIA PROGRESIVA.

### DEL COMERCIO DE LONDRES.

La prosperidad de los comerciantes de Londres, tan envidiada en otro tiempo, sigue de algunos años á esta parte un movimiento retrogrado que vá cada dia acelerandose. Esta decadencia dimana principalmente de la gran baja que han experimentado los precios de todos los productos de la industria, á causa de la excesiva multiplicacion de estos, y de no guardar proporcion con los pedidos. Tambien han influido poderosamente en la decadencia del comercio ingles, las temerarias expediciones mercantiles despachadas para la América en 1824 y 1826, y la menor cantidad de oro y plata esportada de ella desde principios del siglo XIX, en especial desde que comenzó la guerra civil en aquellos paises.

Se cuentan ya centenares de comerciantes en Londres, que del estado mas opulento han venido á parar á una lastimosa escasez; y donde se advierten mas estos desastres es en la parte occidental de aquella corte, habitada por los lores y otras jentes de distincion. La prosperidad de estas clases es la que fomenta el comercio de lujo; y como la nobleza saca una gran parte de sus rentas de las minas y de las colonias, experimenta una pérdida en la baja de los productos que recibe de ellas, y esta disminucion en las rentas de los poderosos influye directamente en el comercio de lujo, por cuanto son menores los pedidos. A estas causas se agrega la dificultad de los pagos; de modo que obrando todas ellas simultaneamente hicieron quebrar primero á las casas poco sólidas, y en el dia van minando aun aquellas que parecia indestructibles.

Así que la gran prosperidad antigua del comercio de Londres no es en el dia mas que un sueño. Aquellos grandes establecimientos mercantiles, cuyos gastos diarios absorven enormes capitales, no pueden ni liquidar ni proseguir sus negocios; la ruina es inminente, y solo esperan un porvenir favorable que cada dia se retarda mas y mas. Los jefes de dichos establecimientos reducen sus gastos, venden sus magnificas casas de campo, y sacan á sus hijas de los colejos ó casas de pension donde recibian una educacion aristocrática, para que ejerciten sus delicados dedos en las tareas de la industria mercantil; pero aun así no estan á cubierto de la ruina,

pues no pueden escimirse del alto precio de los alquileres, de las contribuciones públicas y en suma, de todas aquellas cargas que antes soportaban tan facilmente, y que en el dia los agovian.

### TURQUIA.

"Dueño Ibrahim—bajá de toda el Asia menor, y ocupadas por su ejercito las ciudades y pueblos de Sconia, Karaissar, Cuta, Thessachi, Aidoni, Kistais, Brussa y otros puntos, llegó á Magnesia. Dos comisionados suyos llegaron á Esmirna y entregaron al majistrado de dicha ciudad una orden de Ibrahim concebida en estos términos.

"Os mando que recibida esta, me reconozcais por amo y obedezcais mis órdenes. Reconocereis por gobernador interino de esa ciudad al Musuarzaide, y tres dias despues de concluido el Bairam os enviaré uno de mis oficiales. Estoy seguro de que no despreciareis esta orden; si así no lo hicierais, os propongo salgais de la ciudad con toda vuestra fuerza, y las armas decidirán quien ha de ser el dueño; pues no es mi ánimo oprimir á los ciudadanos pacíficos, sea cual fuese su creencia."

*Nueva York, mayo 18.*

El bergantin *Trafalgar* arribó á Boston el sabado con procedencia de Esmirna, y trae noticias de aquella plaza hasta el 19 de marzo, las cuales es probable que si no son mas recientes, al menos sean tanto como las que anteriormente hemos recibido por la via de Inglaterra y Francia. De todos modos el siguiente pormenor copiado de *Merchant's Hall Cook* de Boston es interesante y nuevo en lo mas de su contenido.

Esmirna y sus cercanias han estado en el mayor estado de desorden á consecuencia del avance de las tropas egipcias, y en la incertidumbre de cual seria el curso que las potencias europas adoptarían con respecto á la lucha. El 18 de febrero un oficial egipcio del ejército del Pachá, acampado á pocas leguas de Esmirna, entró en la plaza con una pequeña escolta y tomó posesion en nombre de Ibrahim Pachá: depuso al gobernador é inmediatamente nombró otro que gobernarse en nombre del virey de Egipto. Este cambio se hizo sin causar ningun disturbio en el populacho, porque los habitantes estaban bien dispuestos á favor de la autoridad egipcia.

El nuevo gobernador no encontró resistencia en el ejercicio de su autoridad, hasta el cinco del corriente, que llegó un correo de Constantinopla con



la noticia de que el embajador frances en aquella corte habia declarado ser la intencion de la Francia el unirse con la Rusia, para sostener la autoridad del Sultan.

En esta virtud, los cónsules de estas dos naciones no quisieron reconocer al nuevo gobernador de Esmirna, y se estaban preparando para arrear sus pabellones, cuando el gobernador creyó oportuno ceder su autoridad al que anteriormente lo era por el Sultan. El gobernador por Ibrahim fué cõjido y puesto en prision hasta tanto que no restituyese las sumas que habia tomado de la tesoreria durante su corta administracion.

Aquí parecia terminar la autoridad egipcia.— Las tropas de Ibrahim aun permanecen acampadas cerca de Esmirna, pero cuando él le reciba la noticia de las fuerzas combinadas, problamente desistirá de cualquier ulterior intento, de poner en efecto sus designios contra Esmirna y Constantinopla.

Paris abril 30—La siguiente carta dirigida al literato Mr. Belmonlet será leída con interes.

Londres abril 20—Muy señor mio.—La inesplicable, però demasiado verdadera proscricion á que hemos estado sujetos por tantos años yo y mi familia, me impedirá asistir á la funcion que está para celebrarse á beneficio de los patriotas en carcelados, y q' debe presidir el ilustre amigo de Washington y el honorable M. de Cormenin. Como usted es uno de los mayordomos, le suplicó se sirva presentar mi oferta. El portador entregará á usted al efecto, una condecoracion de la lejion de honor guarnecida de diamantes que pertenecia á mi hermano el emperador Nopoleon, la cual llevó puesta en el campo de Bolonia y durante las campañas de Ulm y de Austerlitz, y me la dió á su regreso. Deseo que los acontecimientos que ella recuerda, aumente tanto su valor, que sirvan de utilidad á los jenerosos ciudadanos que son el objeto de la funcion. A esta condecoracion añado la suma de 600 francos con el mismo fin. Sirvase U. aceptar, &c.

JOSE NAPOLEON BONAPARTE.

La funcion á beneficio de los patriotas presos á que hace referencia la carta de José Napoleon, debia ejecutarse en la sala de *Ventadour*, pero el prefecto de policia no quiso franquear aquel edificio. Constará de un gran bayle y una loteria, para lo cual se han enviado ya numerosos artículos de valor. En la calle de *Sevres* se alquiló una casa con el objeto indicado. Se añade q' Mr. Belmonlet intenta tambien rifar en una loteria, la condecoracion de Napoleón, cuyo valor intrinseco sube á una suma considerable, con la adiccion del rico sable que ha recibido para el mismo objeto del jóven Luis Napoleon. La construccion de este sable es asombrosa, y en la oja estan estas palabras *Honor, Libertad, Patria*.

La siguiente carta se ha dirigido al editor del *Nacional*.

Londres marzo 23.—Muy señor mio.—He sabido por los diarios, que se ha abierto una suscripcion con el fin de comprar la casa de uno que en julio sacrificó su fortuna con la mira de asegurar la prosperidad y libertad de su pais. El pueblo siempre es jeneroso y hace justicia á las intenciones puras de Mr. Laffitte, y está recompensando en la actualidad con una muestra de su aprecio, su estricta integridad y su noble patriotismo. Deseoso de tomar parte con todos aquellos que son jenerosos en Francia, os remito un donativo, porque en el destierro nos interesamos, aun en un grado mas alto, tanto por

la gloria como por las desgracias de nuestra patria. Aceptad &c.

Luis Napoleón Bonaparte.

[LE NATIONEL]

## GRECIA.

Nauplia marzo 21—Las noticias acabadas de recibir de Siria dicen que las tropas francesas están prócsimas á embarcarse para Francia, y que las de Grecia están á punto de partir para ocupar Atenas y á la isla Eubea que los turcos han evacuado. El hecho siguiente manifiesta la confianza que se tiene en el presente gobierno de Grecia. Los buques que hasta aquí navegaban bajo la bandera jónica, han entrado en Nauplia para obtener de la rejencia los documentos necesarios, y han izado el pabellon nacional.

## HOLANDA Y BELJICA.

Parece segun los papeles ingleses que el principe Talleyrand y Lor Palmeston pasaron una nota al rey de la Holanda, cuyo articulo principal es del tenor siguiente—

“Despues de haber apurado todos los medios de conciliacion para efectuar un arreglo amistoso entre Holanda y Beljica, S. M. B. de concierto con el rey de los franceses ha resuelto, que si dentro de los quince dias primeros del mes de marzo, no trasmite el rey de Holanda una nota á la secretaria de negocios estranjeros de Inglaterra, esponiendo categoricamente las bases principales para un tratado de comercio entre las dos potencias velijerantes, el ejército frances apoyado por la armada inglesa entrará otra vez en el territorio belga; y no se retirará hasta que no esté puesto en ejecucion el tratado de quince de noviembre de 1831.”

Sin embargo de todo esto nada se sabia ultimamente de decisivo, sino que el rey de Holanda habia nombrado nuevo plenipotenciario en Londres y llamado al anterior. (Redactor de N. York.)

## ESPAÑA.

Un papel ingles dice:—Las noticias de España presentan aun un aspecto de ajitacion, y se dice que el gobierno teme que esto llegue á parar en una revolucion jeneral. La siguiente carta particular de Barcelona refiere algunos disturbios.—

Barcelona 1 de abril—Gruesas facciones se han levantado espontaneamente y han ido á reunirse en el Rosellon, profiriendo los gritos de “Viva Carlos V.” “Muera la Reyna.” Esta insurreccion comenzó en la plaza de Figueras, en donde algunos de los conspiradores han sido arrestados. Ya han tenido varios encuentros con los carabineros reales. En la noche del 27 una partida de unos 30 hombres se empenó en forzar las puertas de Geroa, pero el comandante los obligó á huir á las montañas, en donde habiendose reunido un gran numero de voluntarios realistas y paysanos, sostuvieron el ataque con grande pertinacia, y las tropas de linea se vieron precisadas á retirarse á la plaza. Fueron hechos prisioneros muchos voluntarios realistas, tres soldados muertos y nueve heridos. El gobernador de Geroa pidió auxilio á este capitán jeneral, y ayer salieron dos rejimientos con dos piezas de artilleria para perseguir los rebeldes.

Desde antes de ayer fueron arrestadas muchas personas en esta ciudad, y la policia está haciendo las mas activas averiguaciones.

Ha venido confirmada la noticia de haberse malogrado la comision de Sir Stratford Canning cerca de la corte de Madrid. [Idem.]

(Mercurio de Valparayso.)



# Comunicados.

Señores Editores.



## POR LA POSTA AL ALCANCE DE LA BIOGRAFIA.

Se ha dado á luz un alcance á la biografía del señor Riva-Aguero, y se ha esperado la oportunidad de que se discuta en la gran convencion, sobre su venida á desempeñar la alta mision que ha recibido de la provincia de Lima. Si esto descubre la intencion del club donde se forjan estos papeles verdaderamente desorganizadores; no obstante, desde muy atras, están todos convencidos, que el patriotismo y adhesion jeneral, hacia el ofendido, son los unicos mobiles, que determinan á los que empeñados en sostener un orden ilegal y espantoso, no saben mas que observar la opinion publica, para denigrar el objeto de su idolo. Muy melancolico debe ser ocuparse en escribir en contra de la voluntad jeneral; y solo por una estrema fatuidad, se puede pretender desviar los pueblos de esos conocimientos practicos adquiridos por la observacion en la escuela de las desgracias. Estamos cavalmente en un tiempo en que hablan los sucesos, esos sucesos que se han estado preparando desde muy atras, y que no podia menos que ecsistir como un preciso resultado del sufrimiento de los pueblos: la energia como una chispa electrica ha inflamado todos los puntos de la republica, y los que han estado sumidos en la desgracia, quieren ya un nuevo orden de cosas, el reynado de la ley ejecutada por el que halla obtenido el voto de la nacion. Esta espresion jeneral no se acalla con papeles; estos debiles instrumentos de la oposicion, como si comprimieran unos resortes elasticos, le dán mucho mayor brio en la restitution; y si esto para algunos es muy triste, pero la mayoría desde ahora se complace con la alegre perspectiva que divisa, y tal vez no muy lejos. Escribase en hora buena; todos conocen que no es la causa publica la que pone la pluma en manos de tan conocidos escritores.

Escandaliza y asombra ver invocar la ley, en un folleto en que se denigra al patriota perseguido, con desprecio de esa misma ley: y cuando la convencion á quien incumbe remediar estos atentados trata de hacerlo; entonces es, cuando se le dirige la palabra, y se le provoca para que no enmiende, y por el contrario canonicese esos de esa naturaleza: esos, que han sorprendido á los peruanos, que los han puesto en alarma, que les han hecho temblar por su seguridad, y que por ultimo les han dado á entender que el hombre y no la ley debe ser el objeto de su idolo, que el que rinde homenajes al primero, lo tendrá todo; al paso que al adorador de la segunda le esperan la mendicidad y las desgracias en paises y rejiones distantes. Esta tarea que ha aguardado á todos los congresos, y nunca ha merecido su atencion; parece que ha caracterizado de impune este atropellamiento; y así es que al tomarse en consideracion por primera vez, es forzoso poner en obra todas las arterias, que lo puedan impedir. Se hace no hay duda, pero de un modo desesperado. No hay persona que no se ataque tosca y groseramente. Los fiscales, esos majistrados en quienes la nacion ha puesto su confianza, que velan con un tezon infatigable por sus intereses, y por la tranquilidad de la sociedad, promoviendo

asiduamente el desagravio publico, son los primeros vulnerados; solo por que acostumbrados á servir siempre á la justicia no encontraron crímenes de que acusar al hombre cuyo delito no es otro que su misma inocencia. Si han obrado mal ¿por que se les conserva en sus destinos? Esta perpetuidad es su mayor apolojia, y la confesion de sus acertados dictámenes. El mismo poder judicial, es menos respetado: sus decisiones que deben ser recibidas con el mismo respeto que la ley son impugnadas; y de hecho el desorden publico y jeneral, como precisa consecuencia de la parcialidad que se atribuye al mas laborioso de los poderes al que sufre el grave pondus de librar las contiendas de los ciudadanos, de aclarar sus derechos dudosos, de conservarles integras sus propiedades, y de darle á cada uno lo que es suyo. Todo esto no tiene otro objeto, que impedir á la convencion ordene que una ley sea para todos, y que todos igualmente sientan su beneficio influjo. No se cree necesario detenerse en alegar las razones que hay para que sin embargo de las observaciones se apruebe la proposicion que ha escitado la hidrofobia del autor; este cuerpo augusto tiene el mayor prestigio: la nacion lo espera de él todo por ~~una~~ cierta de la integridad de sus miembros.

En tanto se avisa á los escritores de la biografía, que digan el día que concluyan para contestar y rebatir sus calumniosos acertos: la nacion ha dado su fallo; de un modo inequivoco ha espresado su sentir y su opinion; y no puede menos que haber depositado su confianza en el predilecto de la patria, a cuyo bien se ha consagrado todo, sin mas fruto que su escandalosa persecucion, y las horriboras diatribas; y mas viles calumnias de sus incesantes agentes

*El ciudadano J. C. Z.*

## TRAYCION.

Bajo este epigrafe podemos manifestar al público lo que corre con respeto á la sub-prefectura de Lima, para cuya colocacion se han propuesto por la honorable junta departamental seis individuos de los cuales uno debe ser el escogido. Don Gaspar Larriva lleva el 2º lugar ¡Que asombro! ¡Podran persuadirnos acaso, que un traidor á la patria haya podido ganarse la consideracion de los representantes del pueblo, electos tan solo para propender á su mejora y engrandecimiento? No sin duda: ellos han sufrido una sorpresa: á ellos se les ha ocultado la negra mancha que cubre la piel de este perfido hijo del Perú que lo traycionó en el año 24 abandonando la bandera del peligro, ó pabellon Nacional por unirse al carro de los despotas que tantos dias de amargura dieron á la patria, á su padre, y hermanos.

Don Francisco Manrique de Lara lleva el primer lugar ¡Que contraste con el anterior! Este digno ciudadano, este benemerito Limeño, sacrificó su tranquilidad y abandonando sus comodidades, emigró al Norte ya que no á engrosar las filas de los Libertadores, al menos las de los propaladores de la causa sagrada. Servicios posteriores, su conocida honradez, su acendrado patriotismo, todo ha sido bejado en estas circunstancias ¡Y que diremos respecto del S. Coloma? trece años de buenos servicios, su caracter, representacion y demas cualidades que lo adornan, deben hacerlo acreedor á la consideracion de sus conciudadanos y del supremo gobierno, cuya atencion llamamos para que no se deje sorprehender en el nombramiento de un gobernante, que su autoridad tiene que tocar inmediatamente con los primeros y distinguidos ciudadanos de la capital que secreian deshonorados al verse presi-



dados por un Larriva traydor y sin aptitudes. Estos motivos y el interes por el honor nacional de que nos hallamos animados, es lo que nos obliga señores editores á molestarlos hoy prometiendole al publico continuar por muchos dias refiriendo la biografia del q' por gracia habilitó el congreso de ciudadanía para que de nuevo deshonre á su patria ó la traycion. De UU.—Cuatro.

### CIENCIAS MEDICAS

Los descubrimientos utiles é importantes encuentran frecuentemente detractores y una oposicion muy viva, que retarda por mas ó menos tiempo su admision; y no es sino despues, que muchos hombres ilustrados los acreditan, que vienen á inspirar confianza en sus beneficios.

La comprobacion de esta verdad la encontramos en la resistencia que se advirtió por mucho tiempo, para admitir el *sulfate de quinine* como el remedio mas eficaz para las tercianas. El doctor Brandin, recientemente llegado á esta ciudad, es quien introdujo y administró por primera vez en Chile y en Lima, aquel remedio importante, durante la mision que hizo en aquellos payses algunos años hace. Tambien tuvo la satisfaccion de hacerlo en el Perú y en el sud de Colombia, y ahora en su segundo viaje á la América, despues de algunos años de residencia en Europa; se propone jeneralizar el conocimiento de la operacion importante en la bejiga que los médicos clasifican con el nombre de la *lithotricia*, sin insicion en la bejiga, sin efusion de sangre y sin dolores.

En todas las epocas en que han sobresalido algunos profesores en medicina, se habian repetido infinitos ensayos para arribar á este descubrimiento, procurando con él sustraer á los enfermos de un mal tan doloroso, de la operacion quirurja que antes se practicaba para estraer la piedra, tan cruel como homicida casi siempre. Todos los conocimientos obtenidos en la fisica, en quimica y en la historia natural se habian puesto en ejercicio para arribar á este resultado, pero la ineficacia de estos remedios habia engañado todas las esperanzas. Despues de muchos siglos de insesantes investigaciones con el objeto de sustraerse á la *Cistomania*, al fin se ha arribado al descubrimiento consolador q' hemos indicado.

El doctor Brandin se ha propuesto como hemos dicho, vulgarizar el conocimiento de ella, presentando el método con que debe ejecutarse el moleramiento de la piedra en la vejiga, hacer conocer los instrumentos nuevos y el procedimiento de la operacion en los casos de coartacion y de estrechez ó angostura del *uretro*, circunstancia que no embaraza el buen ecsito en la *lithotricia*. El doctor Brandin merece la consideracion del público por el importante servicio á que se presta con una officiosidad tan desinteresada y nos hace conocer que es digno de las recomendaciones especiales q' siempre han recibido sus producciones entre las cuales las mas notables son las siguientes:—*De la influencia de los diferentes climas del universo, y en particular de los de la America del Sud, y el tratado del colera morbo asiatico*, en Polonia, en Alemania, en Francia, y en Paris, en los que se encuentran observaciones tan útiles como importantes, recomendada por la gaceta médica de Francia, diarios de este mismo pais, y de la Havana, Estados-Unidos, Méjico, y ultimamente mencionados por el Mercurio de Valparayso.

Los horrorosos estragos que viene de hacer recientemente el colera asiatico en la Havana, la cer-

cania de esta desgraciada ciudad de la de Vera Cruz, y del Centro-America, hace con razon temer la invacion de este azote, en nuestro continente, hace mas oportuno el conocimiento de la produccion del Dr. Brandin, su llegada de Europa, y su presencia en esta ciudad, dá un interes mayor á esta obra tan recomendable: en nuestros números siguientes, insertaremos articulos que la contiene.—EE.

### Avisos.


El señor Arnol, jardinero florista de Paris, tiene el honor de anunciar al publico su llegada de Francia con una hermosa coleccion de plantas exóticas de la Nueva Holanda, de Cabo de Buena Esperanza y del Japon, á saber: varias clases de cammelia; id. id. de meirosideros; id. id. de dafneas; id. id. de ilicium; id. id. de rosas mosas; id. id. de rosas de diferentes colores, y un buen surtido de arboles frutales y cebollas de flores, como marimónas y anémoras, semillas de flores y de hortaliza y otra infinidad de plantas, cuyo detalle seria demasiado largo; todo en muy buen estado: las personas que gusten honrarlo con sus visitas quedarán satisfechas de la frescura y buen estado de las plantas y de la equidad de los precios. Vive en la calle de Bodegones, tres casas despues del cafe.

EL Salterio Peruano, ó Parafraesis de los Salmes y Canticos, y las poesias espirituales, se venden en la tienda de don José Dorado, calle de los Judios.

En los almacenes del señor don Tadeo Lopez, calle de Judios, y del señor Andrade en la de Mercaderes; se vende el Juicio Imparcial á la célebre obra del señor Pereyra, á real.

### A LOS HACENDADOS.

Se vende para fuera de Lima, una buena cocinera, en doscientos pesos, en esta imprenta se dará razon; tambien puede servir para ama de leche.

 Dará la vela el Bergantin Goleta nacional DOS HERMANOS, para el puerto de Pisco, el dia 27 de este mes, para flete ó pasaje se verán  
CON MANUEL DE ANDRADE,  
Calle de las Mantas almacen Núm. 240.

### SE VENDE.

EN el almacen numero 120 calle del Rastro, azucar de superior calidad á 15 reales arroba.

### PELUQUERIA FRANCESA

Calle de Mercaderes frente del Consulado.

Francisco Corret tiene á bien anunciar á este respetable público y particularmente á las personas que lo han honrado con su confianza, que se ve precisado á marchar para Francia, de donde espera estar de regreso dentro de un año.

Su salida será cuando mas tarde, dentro de dos meses; mientras tanto invita á las personas que puedan necesitar sus servicios, para que se sirvan comunicarles sus ordenes en el corto tiempo que ha de permanecer en Lima.

Se hallan en su tienda diferentes clases de obras de su profesion, que dará con mas comodidad de lo que hasta ahora ha acostumbrado.

Imprenta Constitucional de Juan Calorio, por,  
FELIPE OLGADO.